



Lettre aux amis de Saint-Thierry

Décembre 2022

Edito

Depuis de nombreux mois, nos Vêpres sont suivies par un temps de prière en silence « pour qu'advienne la paix en Ukraine, et en Arménie, et partout dans le monde où sévit la violence », conclu par une oraison. Au bout de quelques semaines, je me suis demandé si nous continuerions encore longtemps... Oui, il nous faut persévérer dans la prière pour la paix, intercéder pour tous ceux-là qui se battent, afin que la haine ne l'emporte pas, et que des chemins de dialogue et de réconciliation puissent enfin voir le jour ! Plus que jamais, à notre humble place, il nous est demandé de durer dans la prière, et de durer dans ce témoignage silencieux de la fraternité entre nous. Notre petite communauté bigarrée (un quart des sœurs est né sur le continent africain et Madagascar) poursuit sa route et cherche la paix, comme nous y invite saint Benoît. Cette route a été en 2022 étonnante par les événements mondiaux, et aussi très riche à notre niveau, tant par le jubilé de notre congrégation et les 25 ans de notre oblature, que par l'engagement de plusieurs sœurs : en mars, Sr Dativa par la probation et Sr Zacharie par la 1^e profession, Sr Christelle par la profession perpétuelle en septembre. Joie et peines construisent l'aujourd'hui de Dieu. Tandis que s'ouvre une nouvelle année liturgique, et bientôt civile, alors que les craintes sont nombreuses, pour la justice sociale et pour la paix entre les états, alors que l'Eglise catholique passe au creuset du feu purificateur, nous comme vous, sommes invités à demeurer dans l'espérance, et à œuvrer là où nous sommes pour que la justice et la bonté triomphent.

Merci à vous tous, chers amis et parents, pour les témoignages que nous recevons de vous, qui nous encouragent à aller de l'avant, à demeurer simplement là, dans ce monde où tout est bousculé. Que ces quelques mots vous disent notre amitié et notre prière fidèle pour vous et tous les vôtres !

Sr Fabienne, prieure

100 ans ! Le jubilé de la Congrégation

Nous avons commencé en novembre 2021 (voir la lettre précédente !) Au mois de mai, les sœurs des communautés de France (Vanves, Martigné, Brou et Saint-Thierry) ont pris leur bâton de pèlerines pour se retrouver à l'Abbaye de Ligugé : Frère Henri nous a tracé un portrait vivant et stimulant de Dom Besse, moine de Ligugé qui a inspiré à Mère Bénédicte, notre fondatrice, le désir de fonder une communauté dans laquelle des femmes vivaient la même vie que les moines, la même clôture. A l'Abbaye Ste-Croix-de-Poitiers, les sœurs ont fait des recherches dans le courrier de Mère Cécile Deberdt pour nous faire découvrir comment elle a cheminé avec Mère Bénédicte.

Dans les deux Abbayes, nous avons partagé un repas très fraternel. Le troisième jour, nous sommes allées découvrir la ville de Poitiers, avec les traces du premier Monastère Ste-Croix et la petite chapelle Ste-Radegonde, avec Sr Marie-Anne, de Nantes, pour guide.

Le 2 juillet nous réunissions nos oblats, bénévoles et amis pour une messe présidée par le P. Oudinot. Après un buffet sous les tilleuls, nous sommes descendues à la Maison St-Sixte à Reims pour visionner le film sur la congrégation, avant de conclure avec les Vêpres sur place.

Quelques jours plus tard une voiture de 4 sœurs est partie à Jouarre où nous avons fait mémoire de l'année de noviciat de Mère Bénédicte et de Mère Scholastique, juste au lendemain de la grande guerre.

Enfin le 4 décembre nous clôturons ce jubilé à St-Thierry. En plus de notre communauté étaient présentes toutes les prieures de la congrégation, y compris de la petite pousse de Holeta (Didimtu) en Éthiopie et les sœurs d'Ananie. La messe était présidée par notre archevêque. Cette fois-ci le buffet a eu lieu à l'intérieur, rassemblant une cinquantaine de sœurs de la congrégation et les oblats ! A 15h00, Mère Marie-Madeleine notre Présidente, et Mère Anne-Sophie prieure de Brou, nous ont fait réfléchir sur l'hospitalité et la richesse d'un accueil réciproque et fraternel.

Sr Claire

Profession de Sr Christelle

Je voudrais vous partager l'immense bonheur de mon engagement définitif à St-Thierry. Merci pour toutes vos prières, spécialement durant la neuvaine. A travers elle, j'ai vraiment perçu combien cette prière venant de tous nos prieurés m'enveloppait et me portait, quelle grâce ! Pas évident de traduire en mots cette si magnifique journée. La communauté a été très entourée par beaucoup de nos amis, pour les préparatifs et pour le grand jour. Quelle belle communion. Grâce de les voir dans la joie pour nous et avec nous et si présents. J'ai été touchée d'être ainsi entourée par nos amis, des personnes connaissant le monastère de près ou de loin, des représentants du magasin, de nombreuses religieuses venant de différentes communautés, des prêtres, des familles... L'assemblée a été extraordinaire : elle a vraiment formé un seul corps avec la communauté, participant de tout son cœur pour les chants, les réponses et dans la joie. J'ai été vraiment portée et j'ai perçu la force du corps ecclésial que nous formions. J'ai pu vivre toute la célébration dans une grande paix et dans une joie grandissante et très profonde. J'ai pu expérimenter et vivre ce que st Benoît veut nous dire lorsqu'il parle du cœur dilaté. Je ne sais comment l'exprimer autrement. Bonheur d'être pour toujours de St-Thierry, bonheur d'être accueillie par les sœurs de la communauté et de la congrégation, d'être leur sœur à jamais, ce qui s'est exprimé à travers les différents gestes forts de la profession. L'homélie du Père Abbé Jean-Michel a été aussi très nourrissante. Un groupe de jeunes venant en retraite pour leur confirmation s'est trouvé présent à la célébration sans savoir que ce serait une messe particulière ! Ils ont été bouleversés de vivre un tel moment avec nous et de voir qu'un engagement pour la vie pouvait donner une joie profonde.

Sr Christelle

25 ans de l'oblature

Mère Emmanuel m'avait confié pour quelque temps la clé du portail en me disant : «Ce n'est pas la clé du Paradis, mais c'est, au moins, celle de l'antichambre». J'ai toujours gardé en mémoire cette phrase en me disant :

Abbaye de Ligugé



Présentation de la Charte et Accueil dans la communauté



Jean-Michel B. et Georgette F., oblats



Je rends grâce pour ce chemin parcouru, avec ces bonheurs et ces joies partagés, mais aussi, ces moments difficiles qui sont devenus, avec le temps, des sources d'énergie...

Je pense à toutes ces sœurs que j'ai rencontrées, et qui sont, aujourd'hui, auprès du Seigneur. J'ai une pensée également pour Dominique Mougin, première oblate, pour Raymond et tous les oblats qui sont, aussi, aujourd'hui, auprès du Seigneur.

Que le Seigneur me fasse la grâce de «*pratiquer jusqu'au bout, avec l'aide du Christ (et de la Communauté) cette petite Règle écrite pour des débutants*»... débutant que je suis toujours.

Jean-Michel BERTHE

La formation au monastère

Que dire de la formation au monastère ? « La formation monastique est une formation globale humaine, spirituelle, doctrinale qui se transmet par toute la vie : vie quotidienne et étude doctrinale » - extrait de nos Constitutions.

La formation au noviciat est avant tout une formation 'pratique' à travers la liturgie, la prière personnelle et la *lectio divina*, la vie fraternelle, le travail. La relecture avec une sœur qui accompagne est un moment essentiel dans l'apprentissage de laisser le Seigneur conduire toute notre vie.

Les cours au noviciat reprennent ce qui est vécu au quotidien, assurés par plusieurs d'entre nous : Règle de saint Benoît, liturgie, monachisme (assuré par une sœur de Brou), Constitutions et parcours sur le Mystère chrétien.

Les novices et postulantes participent à des internoviciats (diocèse, Ile de France-Grand Est, Subiaco) avec divers thèmes : la vie fraternelle, l'anthropologie de la Règle, la liturgie monastique, l'Eglise...

La formation permanente

Après la première profession, les professes temporaires peuvent participer au Studium théologique intermonastères, le STIM. Sr Zacharie le commence cette année, à la suite de Sr Marthe, Sr Laurence, et bien d'autres.

Pour la communauté, outre les lectures (les 15 000 livres représentent une modeste bibliothèque monastique, mais cela suffit à nourrir notre prière, à approfondir notre *lectio*!) et les vidéos que nous visionnons ensemble (débat du collège des Bernardins, conférences de Carême de Mgr de Moulins Beaufort, écologie, questions de société...), des enseignements sont donnés tout au long de l'année, et les jeunes sœurs y participent, bien sûr. Ainsi, cette année 2022 a été nourrie par la retraite communautaire prêchée par le P. Jean-Michel, abbé de Landévennec, sur le thème « venez à moi, car je suis doux et humble de cœur », l'enseignement de Laurence Mellerin et en août de celui du P. Benoît Standaert, osb. La lecture en continu d'un livre biblique au moment du carême, apporte un nouvel éclairage sur ce livre : cette année, nous avons lu les chapitres 1 à 35 du Livre de la Genèse.

Depuis la publication de l'encyclique *Laudato Si*, nous avançons doucement mais sûrement sur le thème de l'écologie intégrale. Au sein d'*Eglise verte*, le label *Monastère vert* nous permet de baliser et d'évaluer le chemin parcouru... ou à parcourir !

En parallèle, nous avons réfléchi et répondu au questionnaire sur la synodalité, ce qui, là encore, a renouvelé notre regard sur l'Eglise et sur notre vie communautaire elle-même. La participation de l'une de nous au CAM de notre espace missionnaire, la rencontre avec des membres des CLA (paroisses), alimentent la prière et nos engagements auprès de nos paroisses.

La prière de l'office étant notre priorité, nous faisons tous les ans une ou deux sessions de technique vocale avec Marie-Do Pacquetteau, ou d'autres, selon ce qui se présente. Sans oublier les classes de chant hebdomadaires !

Citoyennes à part entière, nous prenons les moyens de nous informer (lecture de *La Croix*, affichage de la newsletter quotidienne *du Monde*), et de nous former par des rencontres préparatoires aux élections, ou encore en invitant le conseil municipal. Il nous arrive aussi d'inviter l'un ou l'autre des hôtes de passage qui nous fait découvrir son travail, son engagement dans telle ou telle association.

La formation permanente est aussi en fonction de notre travail dans la communauté (hôtellerie, économat, maîtresse des novices, infirmière, etc.) Lorsqu'une sœur part en session, nous prions pour elle : « Que les rencontres et les enseignements la confortent dans sa vie monastique et le service de la communauté ». Après une session, chacune s'efforce de transmettre à la communauté ce qu'elle en a reçu.

J'aime transmettre, j'aime partager ce qui me fait vivre. J'aime aussi recevoir, apprendre, creuser. C'est dans cet esprit que je prépare un cours pour les novices ou un enseignement pour une halte spirituelle.



Juillet : St-Thierry et Jubilé

Septembre: rentrée paroissiale



Septembre 2022 Visite à Brou



Les partages sur la Règle de saint Benoît, son actualisation dans notre aujourd'hui communautaire ou personnel sont pour moi de bons moments fraternels où chacune rencontre l'autre et peut se laisser toucher, déplacer pour plus de vie. La formule inaugurée cette année pour les haltes spirituelles me convient bien car dans le temps de partage, je reçois de ceux et celles qui m'ont entendue. Les questions qu'ils se posent, que mes propos ont éveillées m'interpellent et donnent à réfléchir, à approfondir. Certaines m'ont envoyé un lien ou partagé un texte, un livre qui les a touchées, par lequel elles ont appris. Ainsi, dans cet échange nous nous enrichissons mutuellement.

Sr Marthe



Des Ananistes à Tamié

Session Ananie 2022

La session Ananie est proposée pour la 4^{ème} fois aux moines et moniales, bénédictins et cisterciens francophones du monde entier, profès solennels, qui ont des responsabilités dans leur communauté. Cette session nous offre le moyen de nous former pour transmettre la vie monastique. C'est une formation humaine et spirituelle. Nous étions 24, dont une clarisse. Notre accompagnateur était frère Cyprien, de la Pierre-qui-Vire. Nous venions de France, du Bénin, de la Côte d'Ivoire, du Burkina Faso, de l'Afrique du Sud, de Madagascar, du Viet Nam, du Burundi et du Rwanda. Nous avons passé ces trois mois dans quatre Abbayes : La Pierre-qui-Vire, Pradines, Tamié et Aiguebelle.

Ce qui m'a beaucoup touchée dans cette session c'est :

- Le Père Abbé Luc (Pierre-qui-Vire) a donné un enseignement sur la lectio, chemin de vie et de joie mais, aussi chemin ardu et qui comporte des écueils. Il nous invite donc à être vigilants et patients. Cela me fait penser à ce que la Règle dit dans le Prologue, « au fur et à mesure qu'on avance... le cœur se dilate ». C'est un combat pour toute la vie.
- L'enseignement sur la formation des formateurs donné par Pierre-Yves Brandt, Pasteur protestant réformé. A partir des Institutions cénobitiques de Cassien comparées à la Règle de saint Benoît au chapitre 58, il nous fait réfléchir sur notre manière d'accueillir le nouveau venu, pour affermir son désir et préserver sa liberté, véritable service miséricordieux en vue de la stabilité. Il nous ramène sans cesse sur ce que la Règle nous donne comme un repère : avoir le regard de Dieu sur chacun et, surtout, chercher à construire tant la personne que la communauté, en précisant que celui qui commande est le premier obéissant, c'est-à-dire qu'il respecte le cadre de la Règle. Chacun de nous a exposé une situation où nous avons transmis quelque chose dans notre responsabilité. C'est très instructif.
- L'enseignement sur la Règle donné par sœur Hanna Van Quakebeke, osb, elle a commencé son enseignement par cette question : Quelle est votre relation avec la Règle ? Chacun a répondu. Et puis nous scrutons le chapitre 72 pour y pêcher le bon zèle et les 5 piliers de la vie cénobitique : communauté, ascèse, obéissance, tradition (Règle), autorité (abbé).

La session est finie, c'est à nous de la faire fructifier dans la vie quotidienne avec l'aide de la communauté.

Sr Laurence

La diffusion des offices sur YouTube

Il vous est possible désormais de partager nos temps de prière par YouTube, matin (7h50) et soir (17h30), ainsi que les Vigiles du samedi soir (20h15) et les Complies du dimanche soir (20h35). Et vous êtes déjà nombreux à nous suivre de près ou de loin, et parfois de très loin comme du Canada et l'île de la Réunion ! Ponctuellement ou régulièrement... Merci à nos amis techniciens qui ont rendu possible la bonne sonorisation de notre chapelle et le bon fonctionnement des outils informatiques. Nous sommes heureuses d'élargir ainsi notre assemblée de prière.

« Ta louange comme ton Nom couvre l'étendue de la terre ! » Ps 47

Pour vous connecter : abonnez-vous à la chaîne du « Monastère St-Thierry » sur YouTube.com (c'est gratuit !) A bientôt !

Sr Anne-Laure



Entraide autour des fruits... Merci!



Au fil des jours

Décembre 2021 Du 5 au 8, Mère Marie-Madeleine (présidente de notre congrégation) et frère David (abbé émérite d'En Calcat) font la visite canonique régulière (regard extérieur sur la vie de la communauté, tous les 3 ans, où chacune s'exprime). * Anne-Marie Pelletier nous donne une session biblique sur le thème : « Isaïe et l'Avant ». * Le 13, renouvellement du conseil de Mère Prieure. * Le 15, Sr Laurence part visiter sa famille à Madagascar. * Le 22, Sr Dativa revient de Belgique : il faudra un an pour régulariser ses papiers ! * Le 23, notre archevêque vient nous rencontrer. * Pour Noël et le 1^{er} janvier, joie d'accueillir nos hôtes, des amis, des voisins.

Janvier 2022 Session de chant pour toujours mieux poser et harmoniser nos voix. * Le 11, les novices vont au monastère de Brou, pour un enseignement de monachisme. * Au cours de plusieurs rencontres communautaires, nous poursuivons nos réflexions sur nos projets de travaux, mais également pour participer à la démarche synodale relayée par le diocèse. * À son retour de Madagascar, Sr Laurence participe à une session pour responsables d'hôtelleries monastiques, à Orval.*

Février Le 2, fête de la Présentation du Seigneur, nous célébrons aussi le jubilé de 50 ans vie monastique de Sr Bénédicte, les 70 ans de Sr Marthe, la fête du Têt avec les Srs Amantes de la Croix en mission dans le diocèse. * Sr Thérèse participe à une émission sur RCF : « synodalité et célé-



Lectio divina communautaire

bration ». * Le 6, suite au cambriolage de notre magasin en 2021, des amis se sont cotisés pour nous offrir une alarme ; nous recevons avec gratitude ces dons spontanés ! * Le 8, Sr Brigitte-Marie, du monastère de Koubri, vient pour un suivi médical. * Le 10, Sr Josepha se rend à l'ATC de Paris



S. Dativa

pour les tapis. * Le 14 : Mère Fabienne rejoint la rencontre des Bénédictines de France à Bayeux. * Le 21, Sr Laurence va à la Pierre-qui-Vire pour une session de chantres ; elle rencontre le P. Bernard, notre confesseur extraordinaire, qui décèdera brusquement début mars. * Le 23, Mr Chabaud, journaliste, vient nous éclairer sur les enjeux liés aux prochaines élections présidentielle et législatives.

Mars Le 1^{er}, accueil de Sr Dativa en probation, puis fête de notre prieure... puis entrée en Carême ! Chaque vendredi de Carême, lecture d'un évangile de la Passion avec le noviciat. *

Le 21, la rencontre des évêques de la Province se tient chez nous. * Le 25, Sr Zacharie prononce ses 1^{ers} vœux. * Le 26, journée du pardon avec la paroisse.

Avril Le 1^{er}, Marife nous parle de Sr Odette Sarda, op. * Le 2, accueil d'un groupe de l'Arche. * Le 11, trois sœurs nous représentent à la messe chrismale. * Le Triduum pascal est célébré avec le père Barnabé, 'apprenti sulpicien'. * Le 18, journée de récréation. * Le 19, M-D Seiffert nous explique les enjeux géopolitiques de la guerre en Ukraine * Du 26 au 29, session patristique avec Laurence Mellerin, sur la grâce et le libre arbitre chez les Pères de l'Eglise. * La Covid nous rattrape, 7 sœurs sont confinées.

Mai Formation de comptabilité monastique en visio, grâce à la FDM. * Le 10, Sr Claire participe à la rencontre du Conseil d'Animation Missionnaire. * Le 14 : trois sœurs nous représentent au pèlerinage diocésain à saint Walfroy. * Le 30, Mère Fabienne va à Nantes, rencontrer la Fraternité Bénédictine Apostolique, puis à Notre Dame des Gardes pour une session sur les abus et agressions sexuelles dans l'Eglise. * Le 31, internoviciat diocésain à Igny, sur le thème de l'intercession.

Juin Le 6, session de cellériers à St-Wandrille. * Le 7, Mère Fabienne part au Vietnam, à l'invitation des sœurs Amantes de la Croix ; elle visite aussi nos sœurs bénédictines. * Le 19, joie de l'ordination sacerdotale de Maxime Labesse, à la cathédrale de Reims. Il viendra en août pour une première messe. * Le 20, Sr Anne-Laure part pour un stage de 4 mois au monastère de Martigné-Briand. * Décès de notre voisine, Mme Defer, 99 ans, figure de la vie associative de notre village. * Des amis nous aident, et pour la cueillette des fruits rouges, et pour l'opération vitres le 28, cela nous soulage bien. Grand merci à eux tous !

Juillet Le 2, nous fêtons notre jubilé de congrégation avec la St-Thierry. P. Oudinot préside la messe, puis repas et projection du film « Visages d'une congrégation », de Lizette Lemoine et Aubin Hellot ; Jacques Bonneville, frère de nos Srs Marie et Bernadette, fête avec nous son jubilé de 60



Journée vitres!

ans de sacerdoce. * Notre hôtellerie ne désemplit pas, accueillant le pèlerinage des pères de famille, le conseil épiscopal de Séz et Mgr Bruno Feillet, des étudiants, « les audacieux », groupe de scouts en situation de handicap... * Peine et joie en communauté : le 8, nous entourons Sr Christelle qui perd sa maman, et le 15, nous fêtons avec Sr Sophie son entrée dans la 94^{ème} année... * Le 18, Sr Marie de Koubri, arrive pour faire un point de santé. * Le 19, Gérard et M-Élisabeth Cuvelier, neveux de Sr Germaine, nous partagent leur mission auprès des prisonniers. * Le 31, arrivée du père Bertrand, prêtre de la Société des Missions Africaines, qui sera notre aumônier pour le mois d'août.



Détente

Août Du 16 au 20, session biblique ouverte à nos amis, sur saint Paul, avec le frère Benoît Standaert, osb. * Les 25-26, rentrée communautaire : nous prenons comme fil rouge le thème : gratuité et gratitude.

Septembre Le 7, Sr Laurence part pour la formation Ananie. * Le 8, jubilé de 25 ans de profession de Sr Dativa. * Le 10, un groupe d'étudiants de « Ginette » s'active pour terminer le nettoyage d'une cave. * Le 11, rentrée paroissiale : messe et bénédiction des enfants avec leurs cartables, repas, stands de jeux dans le parc.

Octobre Sr Claire participe à la rencontre diocésaine des acteurs pastoraux du diocèse. * Du 10 au 14, Sr Christelle participe à une session de formation pour les responsables de magasins monastiques à Aiguebelle. * Le 24, jour-

née de récréation et visite à la fontaine de St Thierry, à Auménancourt. * Le 28, le P. Thierry Bettler, vicaire général, nous présente les évolutions de la maison St-Sixte et de la curie diocésaine. * Le 29, retour de Sr Anne Laure.

Novembre mois des rencontres : du 9 au 17, internoviciat Subiaco à Pradines ; du 14 au 18, rencontre des supérieurs monastiques à Lourdes, et assemblée de la CFC à Jouarre. * Le 19, arrivée de Mère Laurence de Toffo pour le conseil de congrégation. * Le 23, Sr Lazare, Sr Germaine, et Sr Marie de Koubri reçoivent le sacrement des malades.

Sr Zacharie

Bonne et sainte fête de Noël, et bonne année à chacun!

Année nouvelle, changement de nos adresses !

communaute@benedictinesdesaintthierry.fr ; hotellerie@benedictinesdesaintthierry.fr ;
prieure@benedictinesdesaintthierry.fr ; economie@benedictinesdesaintthierry.fr ;
magasin@benedictinesdesaintthierry.fr

s.prenom@benedictinesdesaintthierry.fr

... mais les anciennes fonctionnent encore !!

Haltes spirituelles

19 janvier 2023 (Sr Fabienne)
22 février (P. Remi Dubois-Matra)
30 mars (P. Arnaud Toury)
13 avril (Sr Marie-Anne Leroux)
25 mai (P. Bruno Hayet)
15 juin (Sr Claire)

Dates à retenir

Lectio

12 janvier 2023
9 février
16 mars
13 avril
11 mai

Sessions

Pleine conscience et spiritualité
chrétienne 21-26 février
Yoga 11-12 mars et 6-8 mai
St Bernard 17-21 avril
Prière et Jardin : 16-19 août

**L'hôtellerie sera fermée du 24 janvier au 1er février 2023,
du 30 mai au 4 juin, du 14 au 30 septembre**

Si vous souhaitez recevoir cette lettre et les propositions de l'hôtellerie, n'hésitez pas à nous communiquer votre courriel à communaute@benedictinesdesaintthierry.fr en donnant nom et prénom.



Monastère
des Bénédictines
de Saint THIERRY

2, place de l'Abbaye - 51220 Saint-Thierry

Communauté: 03.26.03.10.72

communaute@benedictinesdesaintthierry.fr

hôtellerie: 03.26.03.99.37

hotellerie@benedictinesdesaintthierry.fr

www.benedictines-ste-bathilde.fr



Monastère St-Thierry

Si vous souhaitez nous aider

Pour faire un don :

- **Chèque** à l'ordre de: communauté des Bénédictines
IBAN: FR2320041010 0201 3608 5U02 316—PSSTRFPCHA
- Si vous souhaitez un **reçu fiscal**, adressez votre don à :
Fondation des Monastères
14 rue Brunel - 75 017 PARIS
En mentionnant: « pour le monastère de Saint-Thierry »
Pour faire directement le **don en ligne** :
fondationdesmonasteres.org